

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	Ptas.	Cts.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . . . 5 cts.  
lo. atrasado . . . 10 «

## GRAND HOTEL

Hoy festividad de Corpus se servirán en este establecimiento los siguientes helados:

- Biscuit glacé á . . . . . 0'75 y 1
- Mentecado con cuartos á . . . . . 0'75
- Crema de avellana id. . . . . 0'75
- Fresa con id. . . . . 0'75
- Piña con id. . . . . 0'75
- Limon con id. . . . . 0'50
- Léche merengada id. . . . . 0'50

## HERNIADOS (TRENCATS)

Lo mejor para la curación radical de las hernias (quebraduras), son las especialidades de la casa Vidal hermanos, de Barcelona. El especialista señor Vidal estará en Palma, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, 38, los días 15, 16, 17 y 18 de Junio.

## SUBASTA VOLUNTARIA

de fincas en Montuiri

Dia diez y siete del mes corriente á las doce, serán vendidas mediante subasta, al mejor postor, si la postura acomoda, las fincas siguientes:

- 1.ª Una casa sita en Montuiri calle de Vanrell, número 2, con corral en el que existen varias dependencias.
- 2.ª Una porción de tierra llamada Es Torrent ó Na Llarga de una cuarterada y siete destres.
- 3.ª Otra porción de tierra llamada El Bisbal ó Els Morers, de una cuarterada, tres cuarterones setenta y nueve destres.
- 4.ª Otra porción de tierra denominada Na Paísa, con una casita, de cinco cuarteradas, seis destres.
- 5.ª Otra porción de tierra nombrada Son Vanrell ó Na Blanca, de una cuarterada, tres cuarterones, cuarenta y dos destres.
- 6.ª Otra porción de tierra llamada Son Vanrell Gran, de diez cuarteradas, un cuarterón y doce destres.
- 7.ª Y una bodega y corral ó porción de tierra adjunta, sita en la calle de San Bartolomé, sin número.

La subasta tendrá lugar en la Notaría de D. Miguel Ignacio Font.

Informes y detalles «Centro Judicial y Administrativo de Borrás y Pizá» Luz 35 y 37, Palma

## MERCERÍA Y NOVEDADES

### EL SIGLO DE ORO

DE CERDÁ Y ALBERTÍ

— Pelaires 32 y Jovellanos 1 —

Tenemos el gusto en participar á nuestros distinguidos clientes y al público en general los inmensos surtidos para la presente temporada.

Grandes novedades en pasamanería, cuellos, agremanes, puntillería, guantería, perfumería, abanicos, etc., etc., y demás artículos, todos alta novedad.

En espera de que antes de comprar visitarán esta su casa.

### EL SIGLO DE ORO

ATENCIÓN.—Grandes regalos, todo cliente será obsequiado con un bonito abanico de alta novedad.

## BELLEZA DEL CUTIS

### HIGIENE DE LA BOCA

Para tener el cutis fino y combatir las irritaciones de la piel ha de usarse el jabón y los polvos de «Sándalo» del Doctor Gaertberger.

Para la conservación de la dentadura é higiene de la boca, es indispensable el Elixir y la Pasta dentrificadora del mismo.

Si prueba usted los preparados Gaertberger no usará otros. Son los mejores y más baratos.

De venta en el Centro Farmacéutico y en la Droguería de los señores de Boscana.

## VENTA DE VARIAS FINCAS

Una de 1.200 duros de renta (muy recreativa) y otras de 650, 600, 500, 450 y 300 duros.

Varias muy cerca de Palma de 200, 160 y 100 duros.

Casas en Palma y otras de recreo con terrenos, en las cercanías.

Informes para la adquisición: M. Bernat y C., Comisionistas, calle de Rubí, 20.

## TEATRALIA

### “Libertat!”

Así, en forma de grito fuerte y atornador, titula su interesante comedia el poeta—pintor, Santiago Rusiñol. Realmente la obra es de palpante actualidad, y es de esperar que lo sea por largo tiempo en nuestra bienaventurada tierra. Habremos de cambiar mucho para que no haya esas cabezas alocadas, irreducibles para todo lo reflexivo y vacías de todo pensamiento robusto; para que desaparezca esa multitud inculca que llama liberal á lo que es su capricho soberano sin freno ni consideración, y tiene por ideas impresiones superficiales, vanas quimeras y tontos enardecimientos.

La obra de Rusiñol que esta noche veremos en el Teatro Principal, es la obra de un humorista que observa el mundo y, en vez de indignarse, se rie dulcemente de las inconsecuencias de la vida, de los egelismos feroces, y se entretiene en jugar con los muñecos humanos, poniéndolos en ridículo mediante sus propios movimientos que sorprende con envidiable exactitud.

La mayor parte de nuestros lectores ya conocen en conjunto la comedia de Rusiñol. En estas páginas hemos transcrito algo de lo que acerca de ella se ha publicado en la prensa de Madrid y Barcelona. Ellos ya saben que el protagonista es un negro que, á pesar de su bondad ingénita, de su talento y de su amor á la libertad, es tratado con manifiesta injusticia por una gente que proclama eternamente y con vociferaciones ruidosas su entusiasmo por la igualdad, la fraternidad y la libertad. Este triángulo es su obsesión, predicado á todo trapo, pero practicado sólo cuando su conveniencia lo tolera. En frente de esos derechos, uno de los personajes, Martinet, la conciencia verdaderamente libre y dueña de sí misma, canta los tres amores más hermosos que la gran Naturaleza nos enseña á cada momento: el amor al Amor, el amor al Bien y el amor á la Belleza. Pero ¡infelizmente! Aquellos cerebros cuadrados no le comprenden....

Decididamente hay que hacerse un mundo para sí mismo. Uno lo dice: cuando yo era una oveja mansa, era una oveja mimada, y me llevaban donde querían; pero, á medida que me he apartado de sus pensamientos acuciados, sólo tengo por amigos los libros y á todos por enemigos.... Hay que irse al desierto, donde me esperan los amigos.—¿Al desierto?—Sí, al de este casino: el salón de lectura.

Ellos prefieren la charlatanería, la discusión acalorada é infecedna, los desplantes tiránicos y matonescos. Pero Martinet les canta las verdades del barquero: no admitimos discusiones con gente de esa clase. Tenéis el cerebro estrecho, las palabras os lo llenan todo, y en él no cabe el pensamiento. Nunca presentáis la verdad desnuda, hermosamente desnuda, como ha de ser la verdad; la tapáis con hojas retóricas; la disfrazáis con vestidos cursis y raquítics, sacados de libros traducidos, de libros que no entendéis, que jamás podréis comprender.

A todo esto, aquella gente insiste en gritar, en proclamar la libertad. Es lo único que sabe hacer. «Sí, gritad, gritad. Es vuestro derecho. Mas nosotros también tenemos el de decirnos que si vive en alguna parte esa pobre libertad jamás será á vuestro lado; que hasta á la libertad haríais prisionera entre las rejas de vuestros cerebros estúpidos. Vámonos y dejémoslos agrupados; que necesitan sostenerse los unos con el el cuerpo de los otros, si

no quieren despenfarse. No son dignos de ir solos. La soledad es para los hombres.»

## El bombardeo de Figui

París, martes 9 de junio.—Beniuñf. —He aquí algunos detalles del bombardeo de Zenaga. Tres batallones, tres escuadrones de caballería, cuatro cañones de 75 de nuevo modelo, dos cañones de montaña, cuatro cañones de 95 formando en junto 3.500 hombres salieron de Beniunif, al despuntar el día. La artillería pasó por el collado judío colocándose en una pequeña planicie como si desfilara en parada, á unos 1.200 metros de las primeras murallas de Zenaga construidas con tierra comprimida; las habitaciones construidas en la misma forma están situadas en el centro del recinto á unos diez metros de los muros. A las cinco y diez minutos el general O'Connor mandó romper el fuego con granadas cargadas de melinita contra las murallas á fin de abrir brecha para poder atacar las habitaciones.

En cuanto fueron destruidas las murallas, el fuego fué dirigido contra el interior de Ksur, á 2.000 metros próximamente; el efecto fué horroroso; las granadas estallaban en el interior de las casas haciéndolo saltar todo. Algunas granadas fueron dirigidas en seguida sobre diferentes oasis, en particular sobre Oudachif, á gran distancia, á fin de demostrar á los marroqueses el alcance de la artillería. Pa a terminar, el fuego fué dirigido contra Ninapet Nesanje, situado en el interior de Zenaga.

Gracias á la precisión del tiro, Ninapet ha sido partido en dos y las partes derecha é izquierda han sido destruidas principalmente por los cañones de 95, los cuales causaron la destrucción, mientras que los cañones de 75, tenían á raya los movimientos de los figuiguenses. Estos estaban atrincherados frente las murallas, pero en el momento de comenzar el bombardeo huyeron todos, ametrallados por las granadas.

Los marroqueses que estaban emboscados en la primera entrada del collado judío, cerca de Zenaga, fueron los primeros que rompieron el fuego contra los artilleros sin alcanzarlos.

El general O'Connor mandó cesar el fuego é hizo regresar la infantería á Beniunif. Se ignora actualmente el número de heridos y muertos que han tenido los marroqueses, como igualmente la impresión producida en éstos por las medidas de rigor. El general O'Connor espera que Figui y las poblaciones de sus alrededores acaben por someterse.

Todas las mujeres y niños de Zenaga habían huido hacia unos días.

## Nafragio del vapor “Libano,”

Marsella 7.—El “Libano” iba de Marsella á Bastia; el “Insular” venía de Tolón á Niza. El abordaje ocurrió á las doce y media de la tarde.

El vapor piloto «Blechamp», que se encontraba en aquellas aguas, organizó en el acto los auxilios necesarios con otro vapor piloto y un bote del vapor austriaco «Balkan».

El «Libano» desapareció en las aguas diecisiete minutos después del choque.

El «Blechamp», después de grandes esfuerzos, recogió á unas 30 personas vivas y los cadáveres de cinco mujeres, dos hombres y un niño.

El «Balkan» recogió 21 muertos.

Siendo unos 200 los pasajeros que conducía el «Libano», se consideran perdidos una mitad de los mismos.

No se conoce el número oficial por estar hoy cerradas las oficinas de la Compañía.

Unos 40 pasajeros han sido salvados por el «Blechamp» y por el vapor austriaco «Bakocsy». Otros 40 y 17 marineros han sido salvados por el vapor «Balkan».

Cuando el primer buque que acudió al socorro llegó á unos diez metros del «Libano», éste se inclinó súbitamente y sus palos tocaron el agua á un metro y medio del bote de auxilio.

Después se hundió el buque con numerosos racimos de seres humanos,

que se agarraban desesperadamente á las escalas.

Un inmenso grito desgarrador se escuchó, seguido de un silencio de muerte.

Las máquinas hicieron explosión, produciendo un burbujeo considerable, que duró más de cinco minutos.

Aseguran los corresponsales de los periódicos de Marsella que cuando el vapor «Insulaire» entró en el puerto tenía todas las embarcaciones menores que pudieran haberse empleado en el salvamento en su sitio correspondiente.

Se ha llamado la atención de las autoridades sobre esta particularidad.

Algunos testigos presenciales del trágico suceso explican la causa de que haya sido tan considerable el número de víctimas. La popa del «Libano» estaba completamente sumergida y los pasajeros se refugiaron en la proa amontonándose precipitadamente. En la cubierta de proa estaban colocadas tiendas de campaña de gruesa lona que al agolpárselos viajeros se vinieron abajo, dejándolos aprisionados como por una red.

Entre los detalles del siniestro, ninguno tan conmovedor como éste.

Es la historia de un niño de ocho meses salvado de las aguas.

El vapor «Balkan», que salvó á muchos naufragos, logró también recoger el cuerpo de la criatura. Depositado en la cubierta del barco, todos creyeron que el niño estaba muerto. Sin embargo, le aplicaron fricciones de alcohol, trataron de provocar la respiración artificial, y sus trabajos no fueron vanos porque á poco rato el niño abrió los ojos.

Una artista del teatro Lírico que iba en el «Balkan» contratada para Atenas, dió el pecho al niño naufrago, el cual le tomó sonriendo y no tardó en quedarse dormido.

La misma actriz llevó al niño á las oficinas del comisario del puerto con ánimo de que le llevaran al Hospicio, cuando llegó la madre del niño, que se habla salvado también y que acudía con la esperanza de recoger á su hijo. Inútil es tratar de describir los transportes de alegría de la madre al ver sus esperanzas realizadas.

## El problema de los cambios

Del primer artículo que al exámen de ese problema ha dedicado el distinguido economista don Euterio Delgado reproducimos los siguientes párrafos:

«La verdad, sin embargo, expuesta con claridad extraordinaria por Goshen, está en reconocer como causa de aquel fenómeno económico la situación de acreedor ó deudor de un país respecto de otros; pero que sólo alcanza verdadera trascendencia cuando con él se complica una situación monetaria anormal y perturbada, que suele asimismo reconocer por motivo un empobrecimiento, agravado por errores gubernativos.

Hay que afirmar resueltamente que no es la nuestra una crisis transitoria y momentánea que pueda atribuirse solamente á desarreglos monetarios, á los cuales puede llevarse rápida remedio con medidas también accidentales, como el alza del descuento.

Y en medio de todas las divergencias, se puede advertir un común deseo de una política encaminada á favorecer la producción, considerando que, al fin y al cabo, los productos se cambian con productos, principio proclamado por Juan Bautista Say, y aplicable, lo mismo al comercio interior que al exterior.

Dos medidas se preconizan principalmente, á saber: 1.ª, recogida, por virtud de excedentes del presupuesto, de la plata sobrante en circulación, cuyo exceso contribuye á su mayor envilecimiento en sus funciones de moneda; y 2.ª, pago al Banco de España para que los billetes que circulen tengan una representación en buenos efectos de comercio y no se hallen garantizados, más allá de ciertos límites por títulos de la Deuda y por valores del Estado. Pero ambas medidas tienen que ser objeto de meditación muy detenida y llevarse á cabo previo un estudio de nuestra situación económica y de las verdaderas y especialisi-

mas necesidades de nuestra circulación, estudiando el doble aspecto en que la moneda se nos ofrece, según que se atienda abstractamente á las relaciones de un país con el extranjero ó juntamente con ellas á su vida interior.»

## Entre periodistas

### Agresión al señor Fernandez Arias

Una versión

Los redactores de «La Correspondencia Militar» explican el hecho de la siguiente forma:

A las cuatro y media de la tarde salió ayer tarde de su casa, Jorge Juan, 17, el señor Fernández Arias. Al llegar cerca de la esquina de la calle de Claudio Coello, pasó al lado de dos caballeros á quienes el director de «La Correspondencia Militar» no conocía. Uno de ellos, que luego se supo era don Pedro Ebry, sujetó por un brazo al señor Fernández Arias, mientras don Rafael Ebry le golpeaba en la cabeza con una llave inglesa. Imposibilitado el señor Fernández Arias para defenderse de la inesperada agresión, porque mientras uno le sujetaba le golpeaba el otro, fué arrojado al suelo, cayendo boca abajo. El señor don Rafael Ebry puso una rodilla sobre la espalda del señor Arias y continuó dándole golpes hasta que le detuvieron un sargento y un cabo del regimiento de León.

El señor Fernández Arias, echando de las heridas bastante sangre que le cubría la vista, se levantó difícilmente agarrándose á un arbolillo, cerca del cual habia caído. Apenas se puso á pié quiso precipitarse sobre su agresor, pero las personas que allí estaban lo impidieron, y haciéndole notar que se iba desangrando, le condujeron al benéfico establecimiento ya citado.

Nos manifestaron los redactores de «La Correspondencia Militar» que es inexacto el detalle publicado por un periódico de que el señor Fernández Arias, al levantarse, tratase de buscar en sus bolsillos un revólver. No llevaba este ni ninguna otra arma.

Después de ser curado de primera intención, el herido se dirigió á su casa.

El juzgado de guardia se constituyó á las siete en el domicilio del señor Fernández Arias para recibir declaración.

Es de suponer que sus manifestaciones coincidieran con el relato que se nos comunica.

Otra versión

Los de «El Ejército Español» hacen el siguiente relato:

Efecto de la polémica que sostienen «La Correspondencia Militar» y «El Ejército Español» y no hallando el director interino de este periódico, don Rafael Ebry, medios de obtener una reparación de otro orden, fué ayer tarde á esperar al señor Fernández Arias cerca de la casa de éste. Al verle avanzar, le presentó el número de «La Correspondencia Militar» motivo de la ofensa. El señor Fernández Arias lavantó el bastón para descargar un golpe sobre su adversario; éste se apoderó del bastón y con él agredió al señor Fernández Arias, causándole las lesiones ya referidas. Añade este relato que el señor Ebry no llevaba llave inglesa y que el bastón de que se trata fué entregado por el detenido ante el juez de guardia.

## Las huelgas

El compañero Morato afirma en «El Globo» que las Sociedades obreras de Madrid, que forman parte de la Unión General de Trabajadores; están contribuyendo con 1.300 pesetas semanales, desde hace unos dos meses, á sostener la huelga de los alpargateros de Elche.

Esto quiere decir—añade otro colega, comentando ese dato—que en poco tiempo se han privado de mas de dos mil duros que mañana podrán hacerle falta para cosas útiles, sin otro fin que el de sostener empeños de amor propio de unos cuantos intransigentes.

Los huelguistas de Elche, como antes los de La Felguera, labran su propia ruina y la de la comarca á que pertenecen, al no aceptar arreglo alguno, ni aún los pactados por sus propios representantes.



**P O M P O**  
ES COSA SUPERIOR  
COLMADO PAJARITA - S. Nicolás, 6

**ARROZA ANUNCIADORA**  
PARA LAS FERIAS Y FIESTAS DE PALMA DE MALLORCA

Recorrerá las calles y plazas de Palma, concurriendo a la llegada de vapores y Ferrocarriles y tomará parte en todos los festejos que le permitan.

Los anuncios deben dirigirse al CENTRO DE SUSCRIPCIONES DE D. PEDRO ESPIN, Conquistador, 34-Palma, antes del día 12 del corriente, en cuyo Centro se facilitará el diseño de la citada Carroza.

En Asturias se advierten ya las consecuencias de la pasada lucha, y en Elche, no ha de tardar en sentirse análogos efectos; y es que las huelgas son un arma de dos filos, por lo cual ocurre frecuentemente que resultan lesionados los mismos que con notoria imprudencia la manejan.

**DE LA CAPITAL**

Por el Juez municipal de la villa de Alayer se saca a pública subasta la mitad indivisa de una casa con huerto y un horno, señalada con el número 47 de la calle de las Porras de dicha villa tasada en 3.750 pesetas.

Se ha señalado para el remate el día 23 del actual.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha dado el correspondiente permiso a don Rafael Llompard y Colom, para dar una corrida de toros de muerte en la Plaza de Toros de esta ciudad el día 21 del actual.

Ayer se verificó un robo de alhajas en una casa del caserío del Molinar de Levante, ignorándose quien pueda ser el autor.

La policía está practicando las oportunas diligencias para descubrirlo.

El «Orfeón Republicano Balear» obsequiará mañana por la noche con distintas serenatas, a los socios protectores, don Antonio Villalonga, don Antonio Rebaso y don Antonio Noquera.

Ayer por la mañana ocurrió una reyerta entre dos individuos en la calle de San Miguel resultando uno de los contendientes con un rasguño en un ojo.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que encerró al agresor en el depósito de Capuchinos.

Por este Gobierno de provincia se ha autorizado a don José Ribas Figuerola para que pueda dar una serie de funciones de zarzuela grande en el Teatro Lírico de esta ciudad.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación ha sido trasladado al lazareto de Huelva don Antonio Beltrán conserje interino del lazareto sucio de Mahón.

Servicios prestados por la Guardia Civil:

Notifica la del puesto de Felanig haber detenido a un sujeto presunto autor de la sustracción de un haz de cebada mezclada con avena a un vecino.

La de Petra participa haber denunciado al Alcalde de la misma, a un sujeto por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

En el corral común de la villa de Llubi, se hallan detenidas tres ovejas que fueron encontradas abandonadas en la vía pública.

La persona que acredite ser su dueño puede pasar a recogerlas.

En la iglesia parroquial de la villa de San Juan se celebrará el viernes por la noche la solemne bendición de un sagrario del Corazón de Jesús.

Verificará la bendición el Vicario general señor Alcover.

El sagrario es obra del joven escultor señor Arcas.

Por la Inspección de vigilancia se ha puesto en conocimiento del Juzgado de Instrucción, haber sido sustraídas varias prendas de ropa del predio «Cas Jutje» de este término municipal.

Ayer se verificó desde el vapor co-

rrero de Valencia, a unas sesenta millas de nuestra costa, una suelta de palomas mensajeras, suelta preparatoria para la oficial que ha de verificarse desde Alicante, para la que el ministro de la Guerra tiene destinado un premio.

Entre los pasajeros llegados ayer a bordo del vapor correo de Barcelona figuraban don Antonio Riera, don Pedro Diaz, don Rafael Lacy, don Javier Tort, don Juan Forteza, señora Marquesa del Quer, don Gabriel Lladrós, don Luis Moragues y parte de la Compañía de zarzuela que tiene que actuar en el Teatro Lírico.

Nuestro estimado colaborador don Felix Escalas pronunció un discurso el domingo último en el «Centro Catalá de San Martí».

En los periódicos de la ciudad condal encontramos un extracto de su discurso.

Hizo consideraciones generales sobre la prensa periódica de nuestros días, recuerda la participación que tuvo la prensa española en la pasada guerra de Cuba a la que, bien puede decirse se le debe que muriesen esterilmente en aquella tierra buena parte de nuestra juventud, pues atacaba a los que en Cataluña se oponían a dicha guerra tachándoles de tiradores.

Dijo que la única política salvadora es la regionalista, puesto que ni el partido conservador ni el fusionista no querrán echar abajo lo que ellos han edificado.

En cuanto a los republicanos recordó lo ocurrido en Valencia en donde ejercen las funciones de verdaderos caciques. Dice que tener rey ó presidente de la república no es esencial para el bienestar del pueblo; pues en Francia, republicana es menos respetada la libertad que en Inglaterra, monárquica.

Considera el regionalismo como hijo de la realidad viviente, de la historia, de la necesidad, de la razón y de la voluntad.

Nuestro compañero fué muy aplaudido.

A bordo del vapor correo de Barcelona, llegó ayer a esta ciudad el abogado catalán don Francisco Javier Tort y Martorell que debe encargarse de la defensa de doña Antonia Gual en la vista que ha de celebrarse mañana en la Audiencia de los autos promovidos por esta señora contra don Fernando Truyols y don José Despuig sobre la herencia de la condesa de Perálada.

Para el sábado próximo a las 8 y media están anunciados en este Instituto los exámenes de la asignatura de Psicología, Lógica y Ética, para los alumnos no oficiales de los estudios de Bachiller y Magisterio.

En el vapor francés *Bastiais* llegó ayer procedente de París nuestro amigo el joven abogado don Alejandro Jaume.

Continúan viéndose bastante concurridas las funciones de zarzuela que vienen celebrándose en el Teatro de Mar y Tierra.

Esta tarde se celebrarán funciones por secciones a 0'15 céntimos de peseta y por la noche se celebrará otra magnífica función a 0'40 céntimos de peseta entrada y silla.

Ayer por la tarde fué curado en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia un muchacho que se había caído por una escalera produciéndose una contusión en la frente.

Ayer por la tarde quedaron por completo terminadas las obras del nuevo empadado de la calle de la Platería.

Ya era hora.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer una fuerte multa a varios individuos por escándalo promovido en la vía pública.

Ayer por la tarde fué montada y adornada la tribuna de la Casa Consistorial en la que se colocará el señor Capitan General con su estado Mayor, para presenciar el paso de la procesión.

El desfile de tropas se hará frente a la citada tribuna.

La procesión que anualmente celebra la parroquia de San Miguel hará la siguiente carrera:

Saldrá de la iglesia por la puerta principal y seguirá por las calles de San Miguel y de Tamorer, Plaza del Aceite, calle de Vallori, Plaza de la Merced, calle de Petit, de Felu, de Molineros, de San Miguel, de Vilanova, iglesia de San Felipe Neri, calle de la Merced, iglesia de id., calle del Arco de la Merced, de Camaró, del Campo Santo, de San Miguel, iglesia de Santa Catalina de Sena, calle de los Olmos, de la Rambla, del Carmen, de la Misión, de las Teresas, iglesia de id., calle de la Rambla, cuesta de Sintés, calle de la Cofradía y entrará por la misma puerta a la iglesia.

**Cuestiones municipales**

Por falta de número de señores Concejales no pudo reunirse ayer la Comisión de Caminos y Paseos.

En su consecuencia ha sido nuevamente convocada para el sábado próximo.

El señor Alcalde interesa la presentación en el negociado de reemplazos de los individuos Bernardo Carbonell Frontera, natural de Marratxí, para entregarle la licencia absoluta, y la de Arnaldo Mateu Real y Antonio Frau Xamena, para recoger el pase a la segunda reserva.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se halla expuesto al público a efectos de reclamación el expediente intruido con motivo de la solicitud presentada por don Antonio Oliver, pidiendo permiso para instalar un motor de gas de cinco caballos de fuerza, en una casa de su propiedad, cita en el kilómetro segundo de la Carretera de Palma a Capdepera, destinado a dar movimiento a los telares mecánicos, que en su fábrica tiene emplazados.

Para el viernes próximo están convocadas las Comisiones de Fomento y Alumbrado para resolver varios asuntos de su respectiva competencia.

El señor Alcalde ha publicado el siguiente edicto:

«Debiendo ejercitarse en la instrucción del tiro al blanco la fuerza de Carabineros en las inmediaciones de la «Torre d'en Pau» durante los días 15 y sucesivos del presente mes, se hace público para conocimiento del vecindario y a fin de evitar desgracias.—Antonio Planas.»

El sábado próximo, tendrá efecto en el despacho de la Alcaldía la subasta por medio de pujas a la llana para la venta de un caballo de desecho para el servicio de la guardia municipal, que se halla de manifiesto en la cuadra de los mismos.

Se ha señalado como tipo de subasta la cantidad de 250 pesetas.

**SUBASTA VOLUNTARIA**

El día 27 de este mes de Junio de 11 a 12, en el despacho del Notario D. Rafael Togores, tendrá lugar la subasta y remate de las fincas siguientes:

- Casa y corral de la villa de Campanet, calle Mayor, número 28.
  - Tierra denominada Can Cama Rotge en el término de dicha villa y lugar Cami d' Inca, de una cuarterada.
  - Tierra Ca ne Rotas, en el propio término de Campanet, de un cuartón.
  - Tierra Can Rotget, en el término de Selva, de cabida una cuarterada.
- Las condiciones de la venta y títulos de las fincas podrán examinarse en el despacho de dicho Notario.—Apuñadores, 35.

**QUIEN QUIERA VESTIRBIEN**, precios económicos. Sirvase en la Sastrería de los Almacenes Montaner, Sindicato, 2 a 10.

**Nuñez de Arce**

Otra vez el telégrafo nos ha comunicado la noticia de una pérdida sensible para nuestra nación.

Nuñez de Arce ha muerto. Ha muerto cuando aún no se había borrado del espíritu la huella dolorosa de la muerte de Camposamor.

Nuñez de Arce, además de crearse una personalidad literaria que ya en su juventud le colocó en primera fila entre los poetas contemporáneos, ha figurado entre los políticos de su tiempo como hombre influyente en los destinos de su país por sus méritos propios, que le valieron en vida muy honorosas distinciones y le encumbraron a puestos prestigiosos durante la sucesión de varios gobiernos. Su vida política, si bien no exenta de los achaques que trae consigo el mantener la consecuencia en sus ideales, fué bastante fecunda para nuestra patria.

En Madrid recibió del Gobierno provisional el encargo de redactar un manifiesto en que todos los ministros se declaraban monárquicos, cuyo documento, de gran importancia política, que se publicó en Noviembre de 1869, firmado por todos los individuos del gabinete, originó grandes discusiones.

Proclamado Alfonso XII, a ejemplo de Sagasta se declaró Afonsino, siendo más tarde ministro de Ultramar en un gabinete presidido por Sagasta. Ha sido varias veces Diputado y en 1886 fué nombrado senador vitalicio. Prestó su apoyo durante la primera legislatura del reinado de Alfonso XIII al programa de reformas, que se tradujo en leyes tan importantes como la del sufragio y la del Jurado.

Pero más que como político, como literato ha ejercido hasta el fin de su vida poderosa influencia en la sociedad española contemporánea.

Ya antes de salir de su niñez obtuvo varias distinciones de Toledo, donde se crió, nombrándole esta ciudad su hijo adoptivo. Establecido en Madrid, adquirió justo renombre con la publicación de un folleto acerca de la cuestión de Santo Domingo, en el cual aconsejaba al Gobierno no renunciase a la posesión de esta isla.

En 1874, en premio a sus merecimientos, fué nombrado individuo numerario de la Academia Española de la Lengua.

La mayor parte de sus poesías, inapreciables, están reunidas en la obra «Gritos del Combate», que se publicó en Madrid en 1880. Tiene además de muchos poemas, apreciadísimos, varias obras filosóficas en las cuales ha hecho una personificación de «la duda» que puede decirse fué su musa, casi en exclusivo.

Menendez y Pelayo, en el prólogo de una de las obras de Nuñez de Arce ha dicho de éste que «más que discípulo de Quintana, ha sido su hermano gemelo». Ha sido asimismo celebrado como autor dramático, haciéndose aplaudir en varios dramas, como «Deudas de honra», «Quien debe paga», «Justicia providencial» y «El haz de leña» y otros en colaboración.

Sus admiradores le elevaron hace largo tiempo a la presidencia del Ateneo de Madrid, luchando contra don Nicolás Salmerón, cuya candidatura para este cargo también fué defendida con entusiasmo.

Ha muerto a los 69 años de edad, gozando en vida de los justos laureles y estimación de sus contemporáneos lo que ha endulzado algo los últimos años de su existencia.

Su muerte será muy llorada por los amantes de la literatura española.

**El ejército**

**Y LA FIESTA DEL CORPUS**

El servicio de plaza para el día de hoy es el siguiente:

Con motivo de celebrarse hoy la festividad del Santísimo Corpus Christi el Excelentísimo señor Capitan General ha dispuesto:

Los cuerpos que guarnecen esta plaza cubrirán la carrera que ha de seguir la procesión, saliendo de sus cuarteles con la debida anticipación para hallarse en los puntos que se les señala.

La Artillería de plaza formará una compañía con su fuerza disponible, y con la tercera parte de esta, al mando de un teniente y la banda de música del Regimiento Infantería de Baleares, se constituirá el piquete, que destacará un cabo y cuatro soldados para inmediata custodia del Santísimo. El resto cubrirá la carrera desde la puerta de Almoína de la Santa Iglesia Catedral hasta la calle de Morey, siguiendo las de Deanato, San Roque,

Estudio General, Zanglada y San Pedro Nolasco.

La compañía de Telégrafos ocupará la de Morey.

Con la fuerza franca de servicio del Regimiento Infantería de Baleares, se formará un batallón que cubrirá las calles de Santa Eulalia, Platería, Bolería, Colom, Plaza de Cort, y Palacio hasta la puerta principal de la Catedral.

El escuadrón formará en línea en la plaza de Santa Eulalia.

La Artillería de montaña formará en batería en la Plaza de la Seo.

Las fuerzas vestirán de gala con capote y sin mochilla.

Mandarán la línea el Coronel del Regimiento de Baleares número 1, don Enrique Pintos Ledesma teniendo a sus órdenes al capitán de Estadr Mayor don José García Puente.

**ACADEMIA DE LA HISTORIA**

**Los premios de 1904**

La Gaceta del día 6 publica la convocatoria de los premios que ofrece para el año próximo la Real Academia de la Historia.

Institución de don Fermín Caballero

I. Premio a la virtud.—Se conferirá un premio de 1.000 pesetas a la persona de que consten más actos virtuosos, ya exponiendo su vida por sus semejantes, ya luchando con escaseces y adversidades y perseverando en el bien con una conducta ejemplar por la abnegación y amor a sus semejantes.

Cualquier que tenga noticia de algún sujeto comprendido en la clasificación anterior y que haya contraído el mérito en el año actual, que terminará en fin de Diciembre de 1903, se servirá dar conocimiento por escrito y bajo su firma a la Secretaría de la Academia, de las circunstancias que hacen acreedor a premio a su recomendado, con los comprobantes necesarios.

II. Premio al talento.—La Academia otorgará asimismo en 1904 un premio de 1.000 pesetas al autor de la mejor monografía de asunto español, que se haya impreso por primera vez en cualquiera de los años transcurridos desde el 1.º de Enero de 1900 y que no haya sido premiada en los concursos de años anteriores ni costeada por el Estado ó cualquier cuerpo oficial.

Premios del Marqués de Aledo

III. Un premio de 1.000 pesetas al autor de la mejor «Historia de Murcia musulmana».

IV. Otro de 1.000 pesetas al autor de la mejor Historia civil, política administrativa, judicial y militar de la ciudad de Murcia y sus alrededores, desde la Reconquista de la misma por don Jaime I de Aragón a la Mayoría de edad de don Alfonso XIII.

Premios del Duque de Loubat

V. Por último, concederá la Academia un premio de 2.500 pesetas al autor de la obra más acabada de Historia, Geografía, Arqueología, Lengua, Etnografía ó Numismática de cualquiera de las regiones del nuevo mundo, impresa por primera vez los tres años anteriores, que no haya sido premiada por el Estado ó cualquier Cuerpo oficial.

Las demás condiciones para estos premios se detallan en el citado número de la Gaceta de 6 del actual.

**Comisión Provincial**  
**Ultima sesión**

La presidió el señor Barceló, asistiendo los señores Llobras (D. P.), Vicens y Aguiló.

Después de aprobarse el acta de la sesión anterior se pasó a tomar los siguientes acuerdos:

Se aprobaron los pliegos de reparos a las cuentas de fondos municipales de Bañalbufar y Estalenchs respectivas al año de 1898 a 99.

Se acordó adjudicar definitivamente el remate de la subasta de pan y rancho a los presos pobres de la cárcel de Audiencia hasta el 31 de Diciembre al único postor don Jaime Martorell, al precio de 0'11 pesetas la ración de pan y 0'16 la de rancho.

Se acordó remitir al señor Gobernador el certificado informativo de haber terminado dos dementes el periodo de observación sin que sus familias hayan incasado expediente de reclusión definitiva.

Se dió cuenta de un recurso de queja promovido por el concejal del Ayuntamiento de María don Rafael Perelló y Nadal por haber sido apostrofado por el vecino Sebastián Carbonell antes de levantarse la sesión pública ex-



traordinaria que estaba celebrando la Junta municipal el día 4 de Abril último, acordándose informar al señor Gobernador que debe abstenerse de conocer de dicho recurso, reservándose a don Rafael Perelló el derecho que acaso le asista para que pueda hacerlo valer donde y en la forma que proceda.

Se acordó informar al señor Gobernador que la Comisión entiende que procede desestimar un recurso interpuesto por un vecino de Campanet en contra de una providencia del Alcalde de dicha villa por la que le impuso una multa de 10 pesetas por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Se enteró la Comisión de una comunicación del señor Comandante de Marina de esta provincia expresando su gratitud por el acuerdo de la Diputación provincial referente a los auxilios que había solicitado para el sostenimiento de la nueva sociedad de guarda-pescas.

Se acordó satisfacer varias cuentas por servicios provinciales.

El señor Vice presidente manifestó que en la visita de inspección girada a los baños de San Juan de Campos había observado la Comisión que estando a punto de terminar el primer quinquenio del contrato de arrendamiento de aquel establecimiento, el contratista no había todavía ejecutado varias de las obras que venía obligado a construir en cumplimiento de la condición 4.ª del contrato de arrendamiento, y en su consecuencia propuso se acordara conceder al contratista dos años de prórroga para la terminación de dichas obras, debiendo terminar inmediatamente y con preferencia a las restantes, la prolongación de la sala destinada a hombres pobres, en la forma prevenida en la regla 2.ª de la condición 4.ª del contrato de arrendamiento.

Y no habiendo más asuntos de qué tratar, se levantó la sesión.

### Notas de tráfico

De cada día va resultando más decadente el movimiento de buques de cabotaje en este puerto, tanto que de prolongarse la situación que se atraviesa es posible que pronto veamos desaparecer los últimos veleros de la importante flota que hace unos 20 años poseía la matrícula de Palma.

De estos, quedan a lo sumo diez ó doce, que se mantienen parte de ellos, del constante trabajo que para las necesidades de su comercio les ofrecen sus casas armadoras y el resto por medio de las partidas de maderas en troncos que aceptaban algunos puertos del continente y extranjero.

Pues bien, la vida aún trágica que experimentaban los citados veleros, va acabando para ellos, especialmente, para los que sus armadores no pueden ofrecerles mercancías de entrada y salida: para estos, el tráfico de maderas que como hemos dicho les iba sosteniendo, ha ido exterminándose de tal modo que actualmente, sinó imposible, resulta muy difícil el poder obtener un flete de esta clase.

De ahí viene que se hallan amarrados en el puerto por falta de trabajos algunos de los veleros que nos quedan de un centenar de toneladas cada uno y hayan tenido que marchar otros a otros puertos en busca de lo que el de su matrícula no puede proporcionarles.

Este cese casi completo en el tráfico de maderos, obedece a que la elevación que actualmente experimentan los precios, no permite realizar el negocio que antes se hacía con Valencia, Dénia, Cartagena y otros puertos.

A este inconveniente hay que añadir el que ha producido la falta de cosecha de algarrobas, durante dos años consecutivos, pues durante la temporada propia para la exportación del producto, se mantenían constantemente tres ó cuatro barcos de algo más de 100 toneladas entre este puerto y el de Barcelona con resultados bastante satisfactorios.

La elevación extraordinaria que han adquirido los precios para cortezas de encina y pino, han impedido también el tráfico a dos ó tres veleros que hacían el itinerario Valencia y Palma.

Por la indicada razón el movimiento que podríamos llamar fijo de veleros de esta matrícula queda actualmente reducido al siguiente:

Barcelona—Palma—uno ó dos de la casa Cortés.

Palma Valencia—uno de la casa Cortés y dos de don Bernardo Ramon, Palma, Canarias y Puerto Rico, dos ó tres de la casa Cortés.

Palma, Huelva, Sevilla Málaga, é Italia algunos de la casa Cortés, en épocas propias para las compras de granos y legumbres.

Dichos datos en extremo desconsoladores demuestran la decadencia de día en día mayor que experimenta el tráfico marítimo por medio de buques de vela en este puerto y la posibilidad como decimos más arriba de que dentro de pocos años hayan desaparecido en su totalidad, por falta de vida, los pocos que quedan.

Es por demás mencionar, que además de las malas condiciones de nuestros productos para la exportación, han contribuido en alto grado a la decadencia de nuestra navegación a vela las líneas de navegación a vapor que han ido estableciéndose, las cuales han acaparado las fabulosas partidas de mercancías que se giran entre este puerto y el de Barcelona y no poca con los de Valencia y Alicante.

Por las razones indicadas nuestro puerto desde hace bastante tiempo y especialmente desde hace algunas semanas, se va poco menos que desierto en buques de vela, y se hallaría falto de todo movimiento á no ser por el que producen las entradas y salidas de los vapores de cabotaje, alguno de exportación y varios de importación de carbones.

### La salud pública

Hace poco tiempo dimos á conocer el estado de salud pública que atravesaba nuestra capital, haciendo notar la alarma que cundía ante el desarrollo adquirido por las enfermedades infecciosas graves, especialmente la escarlatina, alarma que no se limitaba á lo que ocurría entonces, sino que tendía sus miras á los malos resultados que podrían ofrecernos de continuar en esta época en que van acentuándose los calores del estío.

Sobre ello, dimos á conocer la opinión facultativa que como recordarán nuestros lectores no se hallaba tan alarmada como el público; opinión que afortunadamente ha podido confirmarse, á juzgar por las siguientes declaraciones que nos hizo un distinguido facultativo.

«La salud pública en la presente temporada puede considerarse inmejorable, muy superior á la de igual época de otros años, en que la enfermedad variolosa empezaba á declararse hostil entre los menores.

Afortunadamente, en el presente, la enfermedad infecciosa que hace algunos meses causaban bastantes victorias han ido desapareciendo hasta el extremo de resultar hoy escasísimos los casos de escarlatina, roseola y viruela, que se presumía habían de multiplicarse á medida que adelantara el período estival.

Predominan actualmente las enfermedades del estómago é intestinos especialmente la disenteria, producida por los primeros calores; sin embargo los casos de esta enfermedad son leves y curan al poco tiempo, apenas se somete el enfermo á un ligero plan de curación.

Es necesario, pues, aprovecharnos de la bondad que este año se observa en el clima con respecto á la salud, procurando evitar todas las causas que tiendan á ocasionar el desarrollo de enfermedades infecciosas por medio de limpieza exquisita en los sitios donde ofrezcan peligros y sobre todo ejerciendo rigurosas inspecciones domiciliarias, allí donde se presume que la limpieza y el aseo no están á la altura que es de desear.

Podría pedirse mucho más, pero nos quedaríamos con el pedir, dadas las condiciones excepcionales que en cuanto á higiene se observan en nuestra capital.»

### Del Ejército

Ascensos:—Se ha concedido el empleo superior inmediato al capitán de Ingenieros don Cayetano Fuster Martí. Ha sido ascendido á Comisario de guerra de segunda clase don Francisco Alcover Maspons y á oficial segundo del cuerpo de Administración Militar don Rafael Cerdó Pujol.

Nombramientos:—Ha sido nombrado secretario en comisión de la subinspección de Mallorca el capitán de carabineros don Luis Bauzá.

### LA VIÑA

53 UNION-53

Casa especial dedicada desde su fundación al

### VINO CLARETE

el que por contar con un contrato hecho con la comarca productora puede seguir ofreciendo al precio de

0'50 céntimos de peseta el litro

Regalos á todos los compradores.

LA VIÑA—53-Union-53—LA VIÑA

### Sobre abonos

Profundidad á que deben ser enterrados Recientes ensayos llevados á la práctica para apreciar las profundidades, que mejor cuadran para el entierro de los abonos químicos permitiendo dar á conocer los siguientes datos:

Las plantas se alimentan absorbiendo por las raíces los principios nutritivos que se hallan en contacto inmediato de estos órganos y por lo mismo es de interés que los abonos se encuentren en la capa del suelo en que se extienden sus ramificaciones.

La falta de éxito en algunas experiencias practicadas con primeras materias puede atribuirse á la defectuosa forma de distribución especialmente por lo que se refiere á la profundidad á que se enterraron. Debe variar esto con la longitud que alcanzan las raíces de las diversas plantas en sentido vertical, puesto que hay vegetales de raíz penetrante, para los que no es inconveniente que las primeras materias se encuentren profundas, y en cambio existen otras como las de cereales que extienden el órgano subterráneo en las capas superiores y por lo tanto, conviene no enterrarlas mucho.

La naturaleza del suelo influye así mismo sobre la profundidad á que deben estar los abonos. En los suelos ligeros permeables, la difusión de los principios solubles, es más fácil y puede situarse más superficialmente y en las tierras compactas por el contrario, tardan mucho tiempo en mobilizarse y deben enterrarse más.

Varia también con las diversas materias. Las sales potásicas, las escorias y los fosfatos, deben estar á más profundidad que los superfosfatos, sales amónicas y sobre todos que los nitratos.

Estas últimas se disuelven en el agua que humedecen el suelo y descienden con bastante rapidez al través de sus diversas capas.

Por esta razón se aplican con preferencia, superfosfatos.

La experiencia ha demostrado que las profundidades á que deben enterrarse los abonos compuestos son los siguientes:

Cereales; de seis á diez centímetros según sean los terrenos ligeros ó compactos.

Raíces, tubérculos y leguminosas de diez á catorce y

Arboles y arbustos, de quince á veinte siempre teniendo en cuenta la naturaleza del terreno.

### Notas del mar

Con cargamento de carbón mineral también entró anteayer el vapor inglés Britón.

De Barcelona también fondeó anteayer la goleta Joven Luisa, con carga general.

Dentro de pocos días, tan luego como haya terminado el embarque de hierro que está efectuando, saldrá de Canarias para la península, la polacra goleta Cortés, de esta matrícula.

De Barcelona llegó ayer á las siete de la mañana el vapor Cataluña, trayendo la correspondencia, pasaje y carga.

El vapor Isleño zarpó para Ibiza y Valencia ayer á las nueve, con algunos pasajeros y efectos.

En las oficinas de Sanidad fué despachada ayer para Mazarrón, la balandra San Sebastián.

El vapor Bastiás llegó ayer de Marsella trayendo una numerosa Colonia de Sollerenses.

Para Argel salió ayer tarde á las siete el vapor Bastiás, embarcando algunos pasajeros y carga.

Registros del puerto.—Observaciones de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera: Algo cargada; sin nubes.—Id. del horizonte: Calmoso.—Dirección del viento: Tercer cuadrante fresco.—Estado del mar: Algo picada del viento.—Buques á la vista: Ninguno.—Indicaciones del Vigía de Porto-pi: Ninguna.

Incendencias.—Cuando el orto soplabá al S. el viento fofo, recalaba marejada del tercer cuadrante, el cielo y horizonte sin nubes y este muy calmoso y elevado el nivel de las aguas. Roló al SO. el viento y se sostuvo toda la mañana fresco á dicho punto. Continué lo mismo durante el curso de la tarde y al ocaso quedó como se expresa arriba.

### Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas En la Catedral festividad del Corpus Cristi: Exposición del Santísimo á las nueve y media; enseguida horas solem-

nes; á las diez y media misa pontifical y sermón que dirá el orador el P. Natalio Herrero Agustinos. Por la tarde actos de coro y á las seis saldrá la procesión general que recorrerá las calles y plazas de costumbre.

Otras funciones

La novena del Corazón de Jesús empezará en las Capuchinas al anochecer, con exposición, música y sermón, que dirá el orador don Bernardo Matas, Pbro.

En San Felipe Neri á la misma hora se practicará la misma devoción con exposición y meditación.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Milagro, en San Miguel.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas

En Santa Eulalia se celebrará la festividad de Corpus.

Exposición á las diez, enseguida horas cantadas y la misa mayor en la que predicará el P. Juan M.ª Solá S. J. Por la tarde actos de coro; Trisagio, procesión por el interior de la iglesia, Te-Deum y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco á las siete y media de la tarde se cantarán completas preparatorias á la fiesta de San Antonio de Padua; acto seguido continuará la novena del Santo, con sermón por don Justo Martínez.

Visita á la corte de María

A Nuestra Señora del Pilar en San Jaime.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Días 1, 2, 3 y 4 de Junio.—Varones 6.—Hembras 4.

Días 5, 6 y 7.—Varones 6.—Hembras 6.

Matrimonios: Día 1 de Junio.—Don Gabriel Garí Uguet con doña Juana Mari Mouserrat.—Don Francisco Batle Brunet con doña Maria Sancho Vidal.

Día 4.—Don Miguel Frau Font con doña Maria Palmer Salas.

Día 6.—Don Gabriel Vich Salas con doña Maria Magdalena Beltran Reus.—Don Juan Juan Carro con doña Catalina Jaime Ferrá.—Don Bartolomé Torrella Garcias con doña Maria Pol Mir.—Don Mateo Sans Ferrá con doña Juana Maria Noguera. Don Nicolas Ollers Barceló con doña Barbara Alcover Oliver.—Don Bernardo Mir Vidal con doña Catalina Andreu Soler.

Día 7.—Don Antonio Roca Fleixas con doña Maria Roca y Fleixas.—Don Gaspar Capó Homar con doña Catalina Más Oliver.—Don Sebastián Massot Perelló con doña Rosalia Magrauer Baltasar.

Defunciones: Día 1 de Junio.—Juana Maria Rosselló Julia, viuda, 78 años, c. de Sindicato, bronquitis.—Mariana Palou Fontanet, viuda, 70 años, c. de Reus, gastritis crónica.

Día 2.—Ana Covas Barceló, viuda, 68 años La Soledad, ateroma.—Catalina Alorda Bueno, 10 días, c. de San Elias, por no ser viable.—Lorenzo Sastre Moll, 1 año, c. de Lulio, bronquitis aguda.—Cristina Forteza Valls, casada, 66 años, c. del Vidrio, afección cardíaca.

Día 3.—Joaquín Muntaner Buchens, 3 años c. de los Olmos, tabes mesentérica.

Día 4.—Juana Maria Alcover Bibiloni, 91 años, c. del Seminario, vejez.

Día 5.—Esperanza Moncadas Marqués, casada, 60 años, c. de Teresas, hipertrofia del corazón.—Luís Sol Nadir, 12 años, c. de Hostales, meningitis.—Rosalia Magrauer Palmer, 3 años, Mollinar, escarlatina.

Día 6.—Francisca Compañy Moll, 75 años, c. de Pelaires, gastro enteritis crónica.

Día 7.—Jeronima Riera Mayol, 9 días, plaza de San Antonio, bronquitis.—Maria Amengual Carrió, viuda, 83 años, c. de Jovellanos, neumonia.

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)

El conde Villagonzalo condenado.—El bombardeo de Figui.—Probable capitulación.

Madrid 10 á las 2'45

Paris.—El conde Villagonzalo, procesado en causa que se le siguió por ultrajes al pudor ha sido condenado por el Tribunal á cuatro meses de cárcel.

Reina un terror indescriptible entre las Kábilas de Figui después de bombardeo, por cuyo motivo se espera que aquéllas capitularán dentro del plazo de 24 horas.

Causa de las quintas.—Fuerzas.

Madrid 10 á las 2'45

En la causa de las quintas que se sigue en Badajoz el fiscal, en vista de las declaraciones de los testigos ha modificado las conclusiones.

Los funerales que se celebrarán para las víctimas del vapor Libano los costeará el Ayuntamiento de Marsella.

Recepción en el Vaticano.— En la Cámara de Londres

Madrid 10 á las 2'45

Su Santidad el Papa ha recibido á los peregrinos franceses, belgas y canadienses, pronunciando discursos durante la recepción.

Londres.— En la Cámara de los comunes discutiéndose el proyecto referente á la supresión de los derechos de guerra del Transvaal, han estado en desacuerdo los Mr. Balfour y Chamberlain.

Fuera de peligro. Contestación.

Madrid 10 á las 2'45

El Papa está fuera de peligro. Con algún descanso quedará restablecido.

Se cree que hoy quedará votada en el Senado la contestación al mensaje.

Se están efectuando obras en el aviso «Giralda» para hospedar á la familia real.

Casamiento. De política

Madrid 10 á las 3

Es muy comentada la noticia del próximo casamiento de un hijo del señor Cotarelo con Eva Humbert, hija de la célebre estafadora.

Los tetuanistas van ingresando en las filas del señor Villaverde en la esperanza de ser pronto poder.

Es comentada la frase de Villaverde, de que no volverá á ocupar la cartera de Hacienda.

Un donativo.—Funerales

Madrid 10 á las 10'40

Marsella.—La Cámara de Comercio ha votado un crédito de 5.000 francos en concepto de socorro á las víctimas del vapor Libano. Hoy se celebrarán solemnes funerales en sufragio de las almas de los que fallecieron en la catástrofe.

Se calcula que las pérdidas ocasionadas por el naufragio de dicho buque, ascienden á cien mil francos.

Huelguistas que amenazan

Madrid 10 á las 10'15

Córdoba.—Los trabajadores de varios pueblos amenazan que se declarararán en huelga durante la época de la recolección de las mieses si los propietarios no mejoran los jornales, que se consideran insuficientes para la vida.

Créese que éstos accederán á las pretensiones de dichos trabajadores.

Lotería Nacional

Madrid 10 á las 11'30

11'35

En sorteo el de la lotería celebrado el día de hoy han salido premiados:

Con 240.000 pesetas

El número 1.499, despachado en Madrid.

Con 100.000 pesetas

El número 12.969, despachado en Cádiz.

Con 40.000 pesetas

El número 4.920, despachado en Murcia.

Con 6.000 pesetas

Los números 13.187, despachado en Granada; el 1.639, despachado en Villaviciosa; el 380 en Barcelona; el 7.597, en Madrid; el 14.209 en Sevilla; el 4.539, en Bilbao; el 6.183, en Málaga; el 1.383, en Madrid; el 13.405, en Oviedo; el 756, en Madrid; el 8.808, en San Sebastián y el 1.961, en Victoria.

La Benemérita persiguiendo unos ladrones.

Madrid 10 á las 10'10

10'15

Esta madrugada un capitán de la benemérita con varios guardias á sus ordenes registró el parador del puente de Segovia donde perseguían á los ladrones de



# Ultimas noticias

## Capital

la Caja de la sociedad de tranvías, encontrando limas, facas, navajas y moldes de cera. Durante dicho registro se fugó el dueño apodado Fajardo. En el techo de la cuadra de dicho parador se encontró una caja que tenía 3.200 pesetas. Preguntadas las personas que habitan la casa confesaron que conocían dicho robo en el cual habían intervenido ocho personas que residen actualmente en las inmediaciones de Madrid. Con los antecedentes recogidos por la benemérita se confía serán detenidos los autores y cómplices de dicho robo.

### Riña en un b-nquete

Madrid 10 á las 13. Barcelona.—A consecuencia del banquete conmemorativo de la proclamación de la república cubana, se promovió una fuerte riña entre los comensales representantes de Cuba y de la Argentina, apaleándose y abofeteándose unos y otros. Con motivo de este suceso se gestiona llevar á efecto un duelo.

Mencheta

## Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola . . . . .	106 00
Crédito Balear . . . . .	98 50
Salinera Española . . . . .	160 00
Obligaciones al 6 por 100 . . . . .	103 00
Obligaciones al 5 por 100 . . . . .	100 25
Bonos Municipales . . . . .	40 00
Isleñas . . . . .	53 25
Obligaciones de la Isla de . . . . .	102 00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	45 50
Alumbrado por Gas . . . . .	76 00
La Económica . . . . .	14 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 10	
4 p. 3 interior . . . . .	77 00
Amortizable al 5 p. 3 . . . . .	96 60
Banco de España . . . . .	488 00
Tabacos . . . . .	438 50
Franco . . . . .	00 00
Libras . . . . .	34 32
Barcelona 4.	
4 p. 3 interior perpétuo . . . . .	77 42
Carpetas . . . . .	00 00
Nortes . . . . .	60 20
Alicantes . . . . .	95 60
Orenses . . . . .	00 00
Franco . . . . .	36 20

## PLANO DE PALMA

(TAMAÑO 45 POR 32 CENTÍMETROS)  
Con las variaciones introducidas, se vende al precio de 0'50 ptas. en la librería de Amengual y Muntaner.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11  
Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.  
Sastrería á la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y es pañoles.  
Sastrería á la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.  
Sastrería á la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.  
Sastrería especial para los señores Sacerdotes. Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.  
Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingulos, Albas y todo lo que se requiera para el Culto Divino.  
Estafaría Religiosa de la Casa Vayreda.  
Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Menesa.  
Camisería á la medida y confección de Blanco.  
Ropa blanca para servicio personal de cada cama y mesa.  
Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto.  
Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

## LA MUTUAL LIFE

(The Mutual Life Insurance Company, New-York)  
Compañía de seguros sobre la vida la más importante del mundo.  
Fondo de garantía 1.950.000.000 Pesetas.  
Agente general para Mallorca Don Pedro Bosch, Rosario, 4, Palma.

## EL «RON BACARDI»

es el mejor del mundo.  
Unico representante en Baleares: Bernando Estela.

Provechosas y saludables enseñanzas se se derivan de la oración sagrada pronunciada anoche por el P. Martínez en la iglesia de San Francisco, en la continuación del novenario dedicado á San Antonio de Padua.

«Bienaventurados los misericordiosos porque ellos alcanzarán misericordia». Al humano ser no le es dado el perfecto conocimiento de Dios y no conociéndole no puede amarle y como el amor es instinto natural del corazón este tiene necesidad de amar, he aquí que ama necesariamente lo que conoce y comprende, y de ese amor materializado nace el egoísmo. Ese egoísmo ó amor propio engendró las mas absurdas doctrinas, llegándose á declarar lícito y moral el derecho de verganza, como así lo enseñaban los maestros del pueblo de Israel. Estos sostenían que el prójimo era quien nos proporcionaba el bien; que el que nos ofendía ó perjudicaba no podía ser considerado como prójimo y por tanto era lícito devolver mal por mal y practicar únicamente el bien con aquellos que nos favorecían. Con tales aberraciones perversas é insensatas, vivía el pueblo judío cuando el Redentor aparece cual hermoso sol que disipa las tinieblas y hablando á su pueblo escogido le dice: «Bienaventurados los misericordiosos porque ellos alcanzarán misericordia.»

«Demostró después el orador que es atentatorio á la justicia divina la venganza entre los hombres, la falta del amor al prójimo, de la cual se originan horribles crímenes hasta llegar á la usurpación de los derechos divinos. De aquí nace también como consecuencia inevitable el duelo, causa eficiente del amor propio que se siente herido, creyendo utópicamente que la honra mancillada debe lavarse en el campo del honor, exponiendo nuestra vida ó quitando la del prójimo, cuando la vida del pobre pertenece solamente á Dios, y á él solamente está reservado conservarla ó destruirla.»

Dedujo de ello el distinguido orador una serie de consideraciones probando de una manera clara y evidéntisima los males sin cuento que á la sociedad ocasiona la falta de estimación al prójimo y los actos de venganza ejecutados contra el mismo, recomendando que nos ejercitemos en la misericordia en vez de nuestros semejantes para que ésta se derrame sobre nosotros desde el Cielo.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

### Sesión del Congreso

Madrid 10 á las 17'25  
17'20  
Al abrirse la sesión del Congreso asisten los señores Villaverde, Marqués de la Vega de Armijo, Cavertanes, Canalojas Azcárate y Maura.

Se dió cuenta del fallecimiento del señor Nuñez de Arce, acordando que constara en acta haber visto con sentimiento dicho el fallecimiento.

Además se acordó que una comisión asista al entierro.

Se promovió una discusión acerca de las actas de la Coruña, Berga y Barcelona, acordándose desechar los votos particulares propuestos, quedando proclamados diputados los propuestos en los dictámenes.

Y se levantó la sesión.

### En el Senado

Madrid 10 á las 17'45  
17'50  
17'55  
18'  
18'05  
18'10  
18'15  
18'20  
18'25  
18'30  
18'35  
18'40

En la sesión del Senado se dió cuenta del fallecimiento del señor Nuñez de Arce pronunciándose sentidas necrologías.

Se acordó por unanimidad hacer constar en acta el sentimiento del Senado.

El señor Azcárraga ha anunciado una vacante en el Senado, que la ocupará el señor Catalina.

El señor Dato ha dado lectura al proyecto de reforma de la justicia municipal.

Se ha reanudado la discusión del mensaje, usando de la palabra el señor Jimeno, quien afirma que la minoría democrática tiene un programa de gobierno.

Insiste en censuras el proyecto de reforma de enseñanza del señor Allende Salazar, lamentando la escasez del presupuesto de Instrucción pública.

Ha dicho, que es preciso decir la verdad al país, pues la opinión que desconocía el estado del ejército y de la marina, pidió la guerra con los Estados Unidos, cosa que de seguro no hubiera hecho si hubiese estado enterado del asunto.

Los demócratas, añadió, aumentarían más el presupuesto de Instrucción pública, restableciendo la disciplina académica y la libertad de la enseñanza.

Expuso el criterio de los demócratas en las cuestiones religiosas y social, añadiendo, que si los liberales mantuvieran aquello que aseguró el señor Sagasta, estarían conformes.

Hizo la apología de los principios socialistas, proclamando la libertad y propiedad industrial, y la intervención del Estado en colocar el capital y el trabajo en igualdad de condiciones.

Ha terminado su discurso, sosteniendo que la democracia cabe dentro de la monarquía, y dirigiéndose al señor Montero Rios ha dicho: «somos igualmente demócratas salvo ligeras dificultades, por lo tanto podríamos fraccionarnos»

El señor Allende Salazar ha defendido el proyecto de reforma de la enseñanza, rechazando el calificativo de reaccionario.

# LA VIÑA

53-UNION-53

En vista de su gran aceptación y con objeto de servir con toda regularidad á sus clientes el acreditado

**VINO CLARETE A 0'50 PTAS. LITRO**  
esta casa ha hecho un importante contrato en la comarca productora de la Península, pudiendo ofrecer siempre la misma clase.

**VALDEPEÑAS, MOSCATEL, JEREZ, ROM Y LICORES**  
Depósito del acreditado *Riña Claret* marca «Compañía Vinícola N. España» y de los exquisitos «Cognacs Garnier».

Especialidad de la Casa Gran licor *Curaçao de Holanda* á 2'50 ptas litro.

Regalos a los compradores—**LA VIÑA**—53-UNION-53

# PASTILLAS MORELLO

El mejor remedio para los Resfriados, Tos, Catarros, Asma, etc.

Entierro del señor Nuñez de Arce.

## Entrevista

Madrid 11 á las 3'10  
En la entrevista que los señores Silvela y Sanchez Toca han celebrado con S. M. el Rey, hablaron del proyectado viaje á Cartagena, acordando los detalles del mismo, los cuales no difieren de los conocidos.

El señor Silvela informó á S. M. de la aprobación del Mensaje por el Senado y de los principales discursos pronunciados.

## Huelgas

Madrid 11 á las 3'10  
Cadiz.—En Chiclana se han declarado en huelga los aguadores por haber prohibido el señor Alcalde que los niños guiasen las caballerías.

Jerez.—Se han declarado en huelga los obreros de algunos cortijos.

El señor Gobernador ha ordenado que la guardia civil se concentre á fin de evitar desmanes.

Se han tomado precauciones para impedir que los anarquistas se impongan.

Continúa la propaganía en los pueblos limítrofes.

Mencheta.

## Espectáculos

### TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy.—Toalla friné y Libertad (estrene).

A las ocho y media.  
Entrada general: 0'80 ptas.—Paraiso y Tertulia 0'60 id.

### TEATRO MAR Y TIERRA

Función para hoy tarde por secciones.—La Nieta de su Abuela, y El último chulo.

Función para hoy á las ocho y media.—La nieta de su abuela, El último chulo y La Mari-Juana.

### CINEMATOGRAFO BALEAR

Huerto del Rey  
Variada función para hoy por secciones desde las 4 á las once de la noche.  
Entrada general 0'15 ptas.

### CAFÉ RESTAURANT LIRICO

Programa para hoy que ejecutará la banda de guitarras del señor Picó.

1.º Preludio de «El Anillo de hierro».—2.º Popurri de la «Tosca».—3.º id. de la ópera «Carmen».—4.º Estudiantina gran jota.—5.º Vals el «Albas».—«Fleurs de America».—7.º «Tout Rien», Polka—8.º Coro «Repatriados».—9.º Jota de «La Alegría de la Huerta».

Hoy estensa variación de helados.—Servicio á domicilio.

### CAFÉ MAHONÉS

Programa de la velada que se dará esta noche de ocho y media á once por un quinteto de profesores:

1.º Sinfonía «Si jetais Roi».—2.º Pout-purri de «El Bateo».—3.º Fantasia de «La Bohème».—4.º Pout-purri de «La Alegría de Huerta».—5.º Pasa-calle y jota de «Los Cocineros».—6.º Vals «Tous jours ou jamais».

Nota.—Mañana escogido y variado programa.

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner